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合肥六中校长封安保谈学校发展和创新教育

办有温度有情怀的学校
“2015年 7月 18日早晨，坐在电视机前的我看着

一、六、八中均衡派位结果时，我有点难受，考了不错

的分数，却被分到了一、六、八中‘最烂’的学校。紧

接着，7月25日，去学校报到，我对六中的印象有了改

变。7月28日、29日，两天的衔接课结束后，我对六

中的印象有了翻天覆地的变化，我和一起考入六中

的初中同学回家路上聊天时感觉都一样，那就是未

来在六中的三年一定会很好。不知不觉一过就是三

年……合肥六中，谢谢你！谢谢你教会我的一切，还

有你带给我的感动！”

“临近高考，听着封安保校长倾囊指点考前‘实

战技巧’，拿着他给每位家长准备的《考前备战方

略》，再回想这三年来封校长几乎每天清晨站在校门

口迎接每一位学生进校，风雪无阻，日复一日，这份

陪伴给家长带来的是信心和力量，这份坚守已经深

深植入每一届的学生和家长心中！”

“我记得去年，杨素平老师被车撞了，身上多处

受伤，但她第二天还是坚持来给我们上课，身上青一

块紫一块，还涂着药，我们都很感动。”……

高考前夕，合肥六中收到一封封来自高三学生

和家长的信，他们在信中表达对六中的感谢和怀

念。还有很多已经毕业的学生在网上留言，“后来，

离开六中的我们什么都有了，却没有了封校长和当

年的老师们……”

据了解，近年来，合肥六中面对发展困境，找准突

破口，不断创新人才培养模式和教育教学管理模式，

上下同心拼搏，培养出一批又一批优秀人才，创造了

一个新的高峰，赢得了家长的信任、学生的认可、社会

的口碑！同时，合肥六中在安徽省内先行创建卫星同

步课堂，向省内的合作学校实时直播合肥六中平行班

的全部高中课程，让教育资源相对薄弱的高中学校共

享优质教育资源，让更多的孩子共享优质教育。

合肥六中经过岁月洗礼，焕发出新的生机，这所老

牌名校的跨越之路有哪些值得教育人思考和借鉴的地

方？近日，本报记者专访了合肥六中校长封安保。

□谢静

《市场星报》：合肥六中作为合肥市一所代

表性省示范高中，近年来不仅赢得了良好的声

誉，纵观合肥六中发展之路，封校长，您能谈谈

六中是如何找到新的可持续发展之路，办高品

质教育的吗？

封安保：合肥六中是“合肥市老城区基础

教育之根”，我们全体六中人深知，唯有办好这

所学校，才能对得起一方百姓。身为六中的领

头人，我深感责任重大。这几年，我们一方面践

行“办有尊严的学校、做受尊重的教师、育有未

来的学生”的发展理念，另一方面为学校自身发

展找准定位，创新人才培养模式，探索适合每个

学生发展的创新教育，遵循学生的成长规律和

教育教学规律，注重学生核心素养的培养，注重

学生社会道德、责任感、价值观、人生观的形成

和发展，激发学生潜能，创建适合师生主动、充

分、健康发展的环境，以此突破瓶颈。

《市场星报》：那么六中在人才培养和创新

教育上有哪些尝试和探索呢？

封安保：作为基础教育关键的高中阶段，

我们立志于为国家输送更多的优质创新人才，

我们关注的不应该仅仅是一次高考，更主要的

是孩子们终生的成长；关注的是国家需要的真

正的人才，不是单一的成绩好，而是包括学业

成绩、创新思维、参与社会服务的积极性、思想

品德，还要有良好的心理素质以及身体素质，

全面发展。我们着眼于适合每个学生发展的

创新教育，建设具有六中特色的课程体系，实

施基于学生核心素养培养的课程改革，以此作

为学校发展的突破口，以科学的课程体系保证

教育教学质量和学校的持续发展。

在创新课程的实践中，我们围绕校本课程

开发做了大量工作，比如跨学段课程，我们从

衔接课程入手，提升教学质量。在学校坚持多

年的科技创新基础上，学校还以儒家六艺划分

社团组织及进行活动，深化人文底蕴的推广；

以志愿者和义工活动来培养学生的责任担当，

以小组合作式学习、社会实践课程等加强学生

的实践探索。还有基于核心素养的师训课程

保障师生优质发展。

《市场星报》：面对新高考改革，六中又将

如何适应新高考下的人才培养要求呢？

封安保：实施新高考以后，学生“可选择”

的机会增多，但也面临“如何选择”，指导学生

“如何选择”就成了高中学校需要解决的课

题。如何让学生全面而又有个性地成长？我

校自2016年开始将生涯规划课程设计成系统

的活动,学生在活动中进行自我探索、自我目标

定位、职业探索等，学校将坚持不懈地探索以

学生生涯指导为核心的学生发展指导制度，力

图通过三年的指导让每一个六中学生获得全

方位的成长和提高。

《市场星报》：我们了解到，合肥六

中2016年一本达线率为79.8%，当年6

个班平均分超600分，9个班100%一本

达线率，创历史新高；2017 年 10 个班

100%一本达线率，5个班平均分超一本

线 107 分 ，全 校 文 科 一 本 达 线 率

93.21%，理科一本达线率91.37%！而且

安徽省高考文理科总分前100名中合

肥六中学生人数也年年增多；合肥六中

也因此被称为“一本之王”。连年攀升

的数字背后，其实大家也很关注合肥六

中这些年是如何抓教育教学管理的？

封安保：这些年我们始终坚持教

学“精细化”管理和扎实创新的教科研

活动。以高三年级教学为例，一是抓

实备课，提高课堂教学质量，教学检测

由教师自主命题，既符合我们学生的

水平，又符合我们复习的范围。二是

抓精练习，只要是老师布置的作业，就

必须详改详批，指出不足，交流体会。

我们还建立网络阅卷数据平台，及时

规范进行测试训练，及时批阅，及时

反馈成绩数据分析，教师据此进行

针对性讲解。通过这两年摸索，已经

实现了“教师进题海，学生驾轻舟，教

师下水，学生上岸”的良性循环。

教育是人与人思想的碰撞。2017

年5月，我们与中国科技大学、科大讯

飞共同成立了“大数据精准教学联合

实验室”，这是安徽省第一家大数据联

合实验室，也是全国首个以精准教学

为研究对象的大数据联合实验室。在

这一集三方力量打造的个性化教学新

模式下，形成针对每个学生个性化的

学业分析与作业推送，使教学更精

确。同时，通过智慧校园、智慧课堂、

智慧学习的打造，构建“提质、减负、增

效”的三维立体式教育体系，通过大数

据精准教学与个性化智能学习系统的

深度应用，真正实现因材施教。

《市场星报》：六中在教科研上又

有哪些举措呢？

封安保：学校力推从不同年龄结

构、不同学科、不同发展起点等角度出

发，规划设计并逐步实施了教师专业

发展各项措施，并给老师提供教研展

示的舞台及奖励。每个教研组每周都

进行集体教研，教师之间相互督促和

借鉴，不断提升。近年来，在各类教师

课堂教学比赛中，合肥六中教师获得

多个一等奖项。为全面提高教师的业

务素质和技能，我校还实施“走出去、

请进来”的战略，积极为教师提供学习

与交流的机会。目前，围绕着新高考

所开展的教科研工作，也是一刻都不

停歇。今年暑假我校还将组织教师学

习高考新课程改革经验和新高考背景

下的走班及教学管理经验。
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《市场星报》：合肥六中这些年是如

何抓师资队伍建设的？

封安保：教师是一个学校最重要

资源也是第一资源，抓好师资队伍建

设是学校发展的根本保证。任何一

所学校想要提高学校的竞争力，最主

要的是提高“软实力”。六中师资力

量在合肥乃至全国都位于前列，特级

教师就有5位。我校的发展依靠的正

是一流的师资队伍、科学严格的管理

以及教职工爱岗敬业的精神和上下

同心的拼搏。当下，做教师需要一种

教育情怀，高中教师更需如此。六中

发展靠的是每一位教职工坚持理想

信念，默默奉献。每一位六中人，都

在用自己的心血，培养出更好的学

生。尤其是高三每个成员都铆足了

劲，克服自己身体的困难、家庭的困

难等等，全身心投入。从 2015 年开

始，全校教师实施坐班制，便于师生

间和教师间沟通交流。即使是午休

时间，许多教师办公室的房门都敞开

着，随时为学生答疑解惑。

《市场星报》：封校长，六中学生和

家长经常说起，几乎每天清晨 7 点不

到，您和年级部领导站在百花井校区门

口，迎候师生的到来，这份坚持很难得。

封安保：从我到年级中层干部，再

到每一位带班班主任同样以清晨6点

50到校，夜晚10点离校的形式陪伴和

温暖着每一位学生。对老师来说，这

也是我们管理人员和大家并肩作战，

默默陪伴大家的一种方式。这就是一

种守望，无形中鼓舞了师生的士气，也

形成一种独特的文化氛围。这样的守

望让管理有温度，让学生有了归属感。
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